
在第二届“一带一路”
国际合作高峰论坛举行之
际，柬埔寨首相洪森接受
经济日报记者采访时表
示，此次论坛为各国领导
人深入交换意见、双多边
共话合作提供了宝贵的机
会，同时也为“一带一路”
相关国家和地区提供了重
要机遇，有利于促进各合
作伙伴的和平、繁荣、可持
续发展。

洪森表示，“一带一
路”倡议提出近6年来，取
得了令人瞩目的成就，已
成为世界经济增长的新引
擎。该倡议为经济基础较
薄弱且渴望获得投资的国
家带来了生机，使这些国
家与世界其他强大经济体
相连接。

洪森表示，柬埔寨全
力支持“一带一路”倡议，
因为这是一个共同合作的
框架，也是一个建立在尊
重国家主权和平等互利基
础上，有益于国家和平、团
结、和谐共处的倡议。柬
中在“一带一路”框架下的
合作项目，都是与柬埔寨
发展规划相对接的。而
且，“一带一路”倡议是一
个长期倡议。该倡议得到
了国际社会和许多合作伙
伴的支持，被认为是促进
发展中国家和地区以及世
界可持续发展的重要动
力，对经济、社会及基础设
施发展起到了重要作用。
洪森认为，与世界第二大
经济体、同时也拥有广阔
市场的中国互联互通，是
一 个 不 可 忽 视 的 巨 大
机遇。

洪森认为，此次论坛
将给所有以长期合作为目
标、坚信全球化和开放型
经济的国家带来机遇，各
国团结在一起，维护共同
利益和繁荣。“我希望看到

‘一带一路’倡议相关国家和地区领导人能充分利用好此次
论坛机会，共同商讨和提出切实的政治战略目标，共同抵制
歪曲此倡议的行为。正能量的、积极乐观的思想正在形成，
并在全球其他地区落地生根，尤其是欧洲。此次论坛证明，
全球众多的国家和地区选择合作与互联互通，将会促进本
国的繁荣和发展。此次论坛将国际合作毫不动摇地又向前
推进了一步，同时也清晰地指明了道路。”

洪森相信，此次论坛继续提升各成员间已有的合作，进
一步促进基础设施互联互通、稳定发展、加强合作以及人文
交流，“我希望各方继续秉着协调战略和分享成果的原则，
促进全球互联互通、共同执行联合国提出的可持续发展战
略”。

洪森高度赞赏柬中合作所取得的成就，对两国在“一带
一路”框架下，惠及两国人民和两国经济、社会及文化发展
的诸多合作表示非常满意。他表示，西哈努克港经济特区
是柬中“一带一路”合作丰硕成果的证明，金边—西港高速
公路（金港高速）和新的暹粒国际机场将为进一步推动经济
和旅游发展作出重要贡献。

针对西方国家抨击“一带一路”使相关国家和地区陷入
“债务陷阱”的不实言论，洪森直言批驳道：“柬埔寨政府不
仅以保护国家和人民利益的精神，协商和落实了金港高速
项目，并且在没有为国家产生财务负担和公共债务的情况
下完成了‘两优’项目。暹粒国际机场项目也正在筹备和落
实中，将大大改善我们的基础设施水平，进一步促进旅游、
商业、投资和农业的发展。”

洪森希望，两国在旅游方面的合作能够不断提升。中
国赴柬埔寨游客数量在最近几年都名列第一。2018年，中
国赴柬游客达到了200万人次。与此同时，柬埔寨赴中国
的游客也在增长，中国有各式各样的美食，风景如画。旅游
方面的交流，将进一步拉近和巩固柬中两国人民之间的友
好关系，推动两国人民加深相互了解，特别是可以加强传承
和保护两国先辈们留下的辉煌文化遗产。

2019年被确定为中柬文化旅游年，中国将帮助柬埔
寨培训专业中文导游。洪森说，这也是柬埔寨人才培养的
重要领域。中国到柬埔寨旅游的几百万游客对增加柬埔寨
人民就业、提高柬埔寨知名度、促进其他行业发展发挥了
重要作用。洪森希望，随着中国赴柬游客数量不断增
多，旅游将发挥更重要的作用，帮助柬埔寨老百姓的生
活富裕起来。同时，还可以使柬埔寨的投资和贸易潜力
得到更好推广和展示，吸引更多中国和其他国家投资者
赴柬投资。

洪森认为，在信息化时代，全世界不再以地域划分，所
有人同甘苦、共患难。只有共同构建人类命运共同体，才能
实现全人类持续和谐、稳定的生活。中国和柬埔寨对此观
点一致。洪森表示：“一个拥有崇高理想的巨大经济体，能
够想到与柬埔寨这样一个体量小，而且年轻的经济体一起
建设命运共同体，展现了中国的伟大智慧，也展现出中国是
一个值得尊敬和赞赏的文明国家。我希望所有发达国家都
支持这个观点，强国帮助弱国，富国帮助穷国，想办法互帮
互助，让我们拥有一个共同辉煌的未来。”

愿
与
中
国
共
建
人
类
命
运
共
同
体

—
—

访
柬
埔
寨
首
相
洪
森

本
报
驻
金
边
记
者

张

保

今年是中俄建交 70 周年。近日，
俄罗斯驻华大使安德烈·杰尼索夫在接
受记者采访时表示，目前俄中双边关系
被定义为新时代全面战略协作伙伴关
系，这说明俄中两国合作不是暂时的利
益之举，而是面向未来的战略举措。

记者：您如何看待中俄两国关系发
展现状，以及对两国政治、经济所产生的
深远影响？

安德烈·杰尼索夫：随着国际关系的
演变，俄中两国关系也得以不断加强。
以我自己的经历为例，今年恰好是我学
习中文的第50个年头。而我第一次来
中国时，恰逢中国改革开放刚刚开始，可
以说亲眼见证了俄中双边关系的发展历
程，我觉得自己非常幸运。

俄中两国在双边合作方面非常顺
利，两国在国际舞台上的合作也成为在
复杂多变国际关系中稳定伙伴关系的
典范。

在双边关系务实合作方面，去年俄
中两国的贸易额超过 1000 亿美元，达
到了1080亿美元，在俄罗斯所有贸易伙
伴中，中国近几年一直排名第一。正在
兴建的俄中天然气管道投入使用后，一

年的输气量将达到380亿立方米，届时
俄罗斯将成为中国最大的天然气进口来
源国。

另据统计，2016 年俄中双边电子
商务贸易额为23亿美元，2017年增长
到35亿美元，2018年该数字已经超过
了40亿美元。目前，俄罗斯与中国已
经确定了包含70个项目的重点投资合
作项目清单，总投资额达 1200 亿美
元，其中 15 个项目正在逐步落实。另
外，俄罗斯还在远东地区设立了符拉
迪沃斯托克自由港，为投资者提供众
多优惠条件，目前已吸引了来自中国
的 32 家企业，总投资额达到了 15 亿
美元。

同时，两国在高等教育领域的合作
也发展迅速。目前，俄罗斯在中国的留
学生有 2 万人，在俄罗斯学习的中国留
学生也达到了3.5万人。如果再加上两
国组织的各种短期培训项目，参加者大
约有 3 万多人，这样每年就有多达 9 万
人参加双边学习和交流。

2019 年将是俄中关系发展的丰收
年。两国共同建设的首座跨境公路大桥和
跨境铁路大桥已经进入收尾阶段。年底，
俄罗斯与中国之间的天然气管道投资项目
也将投入使用。

记者：双方还有哪些需要着力培育和
挖掘的合作增长点？

安德烈·杰尼索夫：首先，我认为非常
有潜力的合作在农业和食品领域，合作方
向就是创新和使用先进技术。另外，在金
融和银行方面的合作也大有潜力可挖。例
如，两国间的贸易结算机制，俄罗斯和中国
都对增加双边结算中的本币份额感兴趣，
但货币结算不是简单的事情，需要建立新
的结算机制。

我个人最喜欢的是人文领域的双边合
作。人文合作覆盖了民间和文化领域的交流
往来。前不久在北京举行的北京国际电影节
开幕式上，许多来自俄罗斯的电影演员、导
演和电影方面的艺术家都积极踊跃地参加
了此项活动，反响非常好。在湖南卫视举办
的歌手比赛节目上，俄罗斯歌手波琳娜·加

加林娜获得了进入总决
赛的资格，我发现不仅
俄罗斯人为她加油，中
国人也非常喜欢她，这
体现出两国人民的艺术
情感和艺术追求是非常
相似的。希望今后在人

文领域能有更多的合作与交流。
记者：在未来双边关系发展中，媒体

在哪些方面需要发挥更大作用？
安德烈·杰尼索夫：媒体在双边关系

发展中一直发挥着巨大作用。2016年、
2017年是中俄媒体交流年，两国媒体在
此期间共同举办了一系列互动活动，成
绩喜人。对于媒体来说，俄罗斯和中国
在 这 方 面 的 工 作 空 间 是 非 常 大 的 。
2019 年是两国地方合作交流年的第二
年，俄中众多友好城市和地区都开展了
有效的交流与合作。

以俄罗斯的卡累利阿自治共和国和
中国福建省的合作为例。据我所知，福
建省有人口 8000 万人，卡累利阿自治
共和国的人口仅有60万人，虽然人口数
量相差巨大，但两个地区的面积差不多，
两地有着巨大的合作机遇，合作前景非
常广阔。卡累利阿自治共和国自然条件
非常好，环境优美，对中国游客具有非常
大的吸引力。福建省作为中国沿海省
份，发展潜力巨大，对俄罗斯人也意味着
很多商机，很有吸引力。

近年来，喜欢到俄罗斯旅游的中国
人越来越多。俄罗斯和中国在旅游资源
方面各有特点，双方媒体可以发挥自身
独特优势，积极宣传和推广本国的旅游
资源，进一步扩大双方的民间往来和
交流。

携手合作 面向未来
——访俄罗斯驻华大使安德烈·杰尼索夫

《经济》杂志记者 赵琬姝

法国《欧洲时报》文章称，来自欧洲的
众多领导人和高级代表积极参与本届高峰
论坛，体现出“一带一路”倡议在欧洲的影
响力不断提升。“一带一路”倡议的朋友圈
不断扩大，随着该倡议的基础设施项目在
全球推进，社会各界对欧盟机构、成员国的
关注度不断升温。欧盟连续14年保持中
国最大贸易伙伴地位,中国是欧盟第二大
贸易伙伴，越来越多的欧洲国家对“一带一
路”倡议抛出橄榄枝,与该倡议取得的丰硕
成果分不开。

葡萄牙卢萨通讯社报道称，“一带一
路”倡议实现了新形式的国际主义，葡萄牙
已明确表示支持“一带一路”倡议。

《奥地利新闻报》报道称，“一带一路”
倡议将为奥出口带来更多机会，进而为奥
提供更多就业机会。随着中国中等收入群
体规模不断扩大，来自欧洲和奥地利的优
质产品将变得越来越有吸引力，如奥地利
的葡萄酒、熟食、肉类等都可出口到中国。
对奥地利旅游业来说，中国也是很大的市
场。“一带一路”倡议将激发欧洲的经贸活
力，这也会对奥地利产生积极影响。

瑞士德语区主流媒体《新苏黎世报》报

道称，继意大利正式加入“一带一路”倡
议后,希腊也正式加入了中国—中东欧
国家合作平台。该平台支持“一带一路”
倡议投资计划，“16+1”就此扩大为“17+1”。
对华贸易的经济利益是难以抗拒的，就
连尚未正式加入“一带一路”倡议的德国
和法国都是如此，更不要说渴望投资的
意大利和希腊了。希腊加入“17+1”合
作机制将促进希腊经济发展，并有助于
加强希腊在南欧和巴尔干地区的中心
地位，还能推动希腊与中国的关系向前
发展。

匈牙利经济新闻网站PORTFOLIO
引用匈牙利总理欧尔班的话，“‘一带一
路’倡议完全符合匈牙利国家利益”作为
文章标题，置顶刊出。文章称，“匈牙利人
需要一个开放的世界经济，所以匈牙利
希望将来能够继续参与到‘一带一路’合
作中，基于这种想法，匈牙利政府将始终
遵循国家利益，我们不会被意识形态干
扰，不会屈服于任何外部压力”。

日本读卖新闻报道称，迄今已有126
个国家和地区、29个国际组织与中国签
署“一带一路”合作协议，数量比第一届

“一带一路”国际合作高峰论坛时多了一倍。
斐济主流媒体《斐济太阳报》刊发题为

《“一带一路”倡议：斐济发展新希望》的文
章称，近年来“一带一路”框架下的合作项
目大大改善了斐济人民的生活，为斐济这
个希望通过改善基础设施和加强贸易来实
现经济增长的国家提供了新机遇。“一带一
路”是一项惠及全球各国人民的伟大倡议，
感谢中国政府为太平洋小岛屿国家带来了
新希望。

越通社、越南之声广播电台、越南国家
电视台、《新河内报》、VTC电视台、越南快
讯网等越南媒体对论坛展开文字、图片、视
频全媒体报道，介绍了论坛的规模、主题、
议程，以及近6年来“一带一路”国际合作
所取得的成果。

越通社报道称，越南欢迎旨在加强区
域互联互通和经济一体化进程的各项倡议
和努力，支持中国成功举办第二届“一带一
路”国际合作高峰论坛。越南国家电视台
报道称，“一带一路”倡议提出近6年来取
得了丰硕成果，特别是首届“一带一路”国
际合作高峰论坛举行以来，更多项目落地，

“一带一路”建设正在加速推进。

海外媒体聚焦中国——

“一带一路”为世界发展提供新机遇
本报记者 杨海泉 翟朝辉 苏海河 翁东辉 赵 青

第二届“一带一路”国际

合作高峰论坛正在北京举

行，来自150多个国家和地

区及90多个国际组织的嘉

宾相聚北京，共商合作大

计。对此，海外媒体高度关

注，认为“一带一路”倡议为

国际贸易和投资搭建了新平

台，为完善全球经济治理拓

展了新实践，为增进各国民

生福祉作出了新贡献，为世

界发展提供了新机遇

上图 第二届“一带一路”国际合作高峰论坛期间，与会嘉宾

在交流讨论。 本报记者 周明阳摄
右图 非物质文化遗产互动区邀请4组北京非物质文化遗产

传承人，展示传统国画、传统攒玉石宫花、兔爷彩绘、软陶工艺制

作。图为参会的外国人士在体验非遗制作。

本报记者 朱 琳摄


